

Dice Bernard Shaw

La educación necesita de una base religiosa. Es necesaria una religión del Estado como institución cultural. Si se legisla prescindiendo de los fundamentos religiosos, se repetirá lo sucedido entre 1914 y 1920. El remedio de las guerras hay que buscarlo en las conciencias, y éstas no responderán si la religión no les ha sido cuidadosamente inculcada.



ACCION

DIARIO DE TERUEL Y SU PROVINCIA

AÑO II.—Redacción y Administración: Temprada, 11

Martes 10 Octubre 1933

FRANQUERO
CONCERTADO

Apartado 15.—Teléfono 169.—N.º 274

Ha quedado resuelta la crisis con la formación de un Gobierno presidido por Martínez Barrios

El nuevo Gabinete es de concentración republicana sin socialistas

TEMAS DEL DIA

POR LO MENOS, INTELIGENCIA

Un observador atento de la vida española puede advertir que, apesar de los excesos verbales a que un sector político de la clase obrera se está dedicando desde la formación del Gobierno presidido por el señor Lerroux, parece iniciarse el reflejo de la violencia con que la lucha de clases se manifestaba en España desde hace más de dos años. En el campo, sobre todo, es donde mejor se dibuja cierta tendencia a la calma.

Habrán quienes atribuyan este hecho, de contornos débiles e inciertos todavía, a la benéfica influencia de la incipiente política Lerrouxista. Sin negar que esta política, si no reproduce en el Poder los extraños equilibrios que ha hecho en la oposición, pueda tener influencia en el restablecimiento de la paz interior de España, aún es pronto para adjudicarle este mérito. A lo sumo, es posible concederle que ha contribuido a despertar esperanzas en unos y temores en otros, que ha servido para alentar el movimiento de unión y defensa que antes de subir al Poder el señor Lerroux habían comenzado los productores antirevolucionarios y para cohibir un tanto las audacias y los desmanes de la gente contraria.

Pero indudablemente un factor importantísimo de este principio de pacificación hemos de verlo en el perceptible cansancio de una gran parte de la clase obrera—en particular, la del campo—que empieza a percatarse de que todos los estropicios realizados hasta aquí a título de beneficiaria, casi no le han servido más que para sacar la cabeza caliente y los pies fríos. Son ya muchos los obreros—y no hablamos de los trabajadores de la clase media—que se dan cuenta de que están ahora peor que antes de haberseles prometido el oro y el moro. Y, si esta convicción hace que algunos desfilen hacia las tendencias más radicales del movimiento obrero, el buen sentido gana a los más, que se muestran inclinados a volver de las ilusiones y los desvaríos en completo fracaso.

Este es un momento en que los elementos corrientemente llamados conservadores deben meditar seriamente su línea de conducta para el porvenir. Necesitan principalmente no dejarse llevar por el espíritu del desquite que, desgraciadamente, parece brotar en muchos de ellos. Sin que esto sea justificar ninguna clase de los excesos cometidos por el desbordamiento de las peores pasiones en las masas obreras, hay que reflexionar si este desbordamiento, en muchos casos, no fué réplica, hasta cierto punto lógica y natural, de abusos de Poder en tiempos pasados—y ojalá no vuelvan nunca—cometidos por demasiados patronos. Las teorías revolucionarias serán todo lo dañinas que queramos; pero la injusticia y el despotismo son mucho más dañinas. No vaya a ser que ahora se repitan los errores que condujeron a la situación calamitosa—para todos—que puede estar a punto de desaparecer.

Se habla mucho de la ignorancia y de la tosquedad de los obreros; pero el que los conoce a fondo sabe que, tal vez por eso mismo, son gentes sencillas a las que se gana fácilmente si se les acierta a tratar con cariño. Su propia sencillez les hace muy sensibles para el amor como para el odio, y mal han hecho, hacen y harán los que, con el pretexto de una efectiva o supuesta superioridad, en la que hay que poner más obligaciones que derechos, no vean en el obrero un hombre, y cristianamente hablando, un hermano nuestro. Y al hombre, al semejante nuestro, igual a cualquiera de nosotros ante la Ley y ante Dios, a nuestro hermano, hay que tratarle como tal. Haber olvidado esto es la causa más fuerte de las proporciones adquiridas entre nosotros por la guerra social y de que las predicaciones revolucionarias hayan prendido en la yasca del rencor, a veces justificado, de la masa popular.

Si ahora los patronos saben aprovechar con inteligencia—con inteligencia por lo menos, ya que no, que es lo deseable, con profundo espíritu cristiano—el estado de ánimo que empieza a arraigar entre muchos obreros; si tienen la nobleza de no oír e incluso de dominar las voces iracundas que les hablan de represalias; si se deciden a dar abundante todo lo que sea de justicia, y algo más si puede ser, y a mirar con verdadero cariño la suerte de los obreros; si con hechos les demuestran que no necesitan echarse en brazos de ningún partido revolucionario para lograr legítimas y posibles mejoras y vivir decorosa y dignamente; si, cercenando todo o mucho de lo superfluo, lo dan fraternalmente a sus hermanos espirituales y compañeros en la producción; si se acercan con cariño a los obreros y dan efectivamente ese principio, tan cacareado como incumplido, de que trabajo y capital son igualmente necesarios para el bien colectivo, y por lo tanto, deben como buenos e iguales amigos marchar del brazo, la paz será con ellos y con España. De lo contrario, más pronto o más tarde... Es preferible no pensar en ello. Una vez más digo; son los de arriba y no los de abajo quienes tienen en sus manos la paz o la guerra.

Pedro de Valladolid

(Prohibida la reproducción)

VICENTE HERRERO

SERRERIA MECANICA Y CARPINTERIA
APARTADO EN CORREOS, 9.—TERUEL

Aserrío y maderas del país y extranjeras - Taller de Carpintería fina y ordinaria - Mesas bancos para Grupos Escolares - Colmenas, 15 cuadros Tarima de Suecia, Mobiliario y del País - Tableros contrachapados - Cuchillos para cubiertas - Piecerío cepillado para carpinteros a las medidas que se pida - Machones para obras de 18 x 13; 15 x 13 y largo que se desee - Tablas y tablonos de olmo y sábina - Leña desde 3 céntimos kilo - Comedores para el Ganado.

SOLICITE PRESUPUESTO

Suscíbese usted a ACCION

Durante toda la mañana del domingo continuaron las gestiones.—Los comentarios han girado en torno a la eliminación del jefe del partido radical.—Los ministros se presentaron en Palacio a las seis de la tarde.—Reina disgusto en las filas lerrouxistas.—Los conservadores y los federales no tienen representación en el nuevo Gobierno.—Otros detalles.

La visita de Martínez Barrios, Azaña, Domingo y Baeza Medina al domicilio de Lerroux, se considera como un atraco a la voluntad del jefe radical

Cerramos nuestra información de esta madrugada con una confusión grande, porque si bien se estimaba que el señor Martínez Barrios formaría Gobierno, se creía también que este Gobierno se hacía a costa de grandes sacrificios que en el transcurso de los días motivaría una crisis, porque ninguno de los grupos políticos se encontraría a gusto. Además la excisión que suponía entre los radicales la constitución del Gabinete en el que todo que se ha hecho para dejar fuera al señor Lerroux y anularle, se consideraba como al principio del fin de los partidos políticos que han jugado en estos días con todas las trampas para evitar que el líder de los radicales triunfara en la lucha empeñada.

La entrevista de los señores Lerroux y Azaña constituye lo comidilla en todos los centros políticos y periodísticos. Fué en extremo violenta. No sólo por las palabras graves del señor Lerroux, sino por la humillación que ha realizado el señor Azaña, cuya enemiga irconciliable no solo no se ha borrado con esa conversación, sino que se ha profundizado de modo decisivo. Se ha confirmado que el señor Lerroux le dijo:

—Yo en su caso de usted no hubiera en modo alguno venido.
—Pues yo si contesto, y surgió el diálogo entre Azaña y Lerroux Baeza Medina y Marcelino Domingo. Martínez Barrios permaneció callado todo el tiempo y como, al parecer el señor Lerroux no cediera y le acosaran los demás, el líder radical, que estaba en la cama, terminó la reunión diciéndole a Martínez Barrios:

—Bueno. Usted Diego, haga lo que quiera y los despidió.

Después todo es conocido. La reunión de los socialistas. El intento de estos de inutilizar también al señor Martínez Barrios. El rebote de los socialistas cuando se enteraron de que Lerroux había sido eliminado. La reunión de los jefes de las minorías y al final el acuerdo de apoyar al señor Martínez Barrios para formar un Gobierno de amplia concentración, porque el señor Martínez Barrios estaba dispuesto a formar el Gobierno, prescindiendo de todos los que se opusieran a su intento.

El señor Martínez Barrios en Gobernación

A las cinco de la madrugada salió el señor Martínez Barrios del Congreso. Entonces la impresión era ya como dijo el mismo Martínez Barrios optimista, esperando que por la mañana hubiera Gobierno de concentración republicana con el decreto de disolución y sin que formaran parte en el mismo los socialistas. Tampoco—añadió—estarán representados los federales, aunque me han ofrecido su apoyo los dos grupos.

El señor Martínez Barrios permaneció en Gobernación, adonde llegó a las seis y cuarto, hasta las

ocho de la mañana, hora en que salió de aquel departamento después de recibir varias visitas y de celebrar algunas conferencias. El señor Martínez Barrios marchó a su domicilio a bañarse, y enseguida fué a visitar a algunos personajes para dar cima a su labor.

El domingo

La lentitud y laboriosidad de esta crisis ha hecho que todos la califiquen de histórica, aunque este calificativo, puede dársele porque en el virus de la disolución de todo el tinglado político, que levantado artificialmente, en aquellos momentos del triunfo de la revolución, ni las ideologías ni las personas pueden mantenerse porque solo se ve en ellos el afán de conservar los mandos y situarse, para continuar en la gobernación del país, a pesar de todos los fracasos y de todos los errores de su actuación. Algunos creen, son los optimistas, que se ha conseguido la unión de los republicanos y la benevolencia de los socialistas, pero muchos se preguntan que a costa de qué se ha llegado a esa unión. Pues sencillamente ha costado, para que el Gobierno sea for de un día, que el líder radical, señor Lerroux, sea anulado para siempre políticamente, se haya dividido el partido más fuerte de la república, con lo que el Presidente señor Alcalá Zamora pierde un resorte de gran importancia y que haberse tocado ahora hubiera sido aún a costa de dar la batalla a los socialistas, la solución para el régimen. Los que están enfrente de éste se congratulaban de lo ocurrido, esperando que en las próximas elecciones sean un exponente de las ansias del país frente a las oligarquias de estos partidos.

Los prohombres agrarios y tradicionalistas consideraban lo ocurrido como algo decisivo para la marcha excelente de sus campañas, que no tendrán que intensificar, porque, el país viendo de nuevo que se coligan los que lo llevaron a la ruina les dará la tercera repulsa en los comicios que piensan convocarse.

Se ha convenido la lista

Después de las entrevistas consignadas del señor Martínez Barrios con varios políticos, que fueron Marcelino Domingo, Azaña, Gordón, Ortega Gasset y Sánchez Román y con los ofrecimientos de las demás minorías, el señor Martínez Barrios se entrevistó con el Presidente de la República. Se cree que en esta entrevista, que tuvo lugar a las ocho y media de la mañana, el señor Martínez llevaba ya los nombres de los ministros designados por las minorías. Cambiaron impresiones el Presidente de la República y el señor Martínez Barrios. Falta, en su día algunos pormenores de acoplamiento y se suspendió la entrevista a las diez, retornando el señor Martínez Barrios al ministerio de la Gober-

nación, donde de nuevo celebró algunas conferencias y recibió varias visitas.

El señor Martínez Barrios visita al señor Lerroux

Poco antes de las once de la mañana, abandonó el ministerio de la Gobernación el señor Martínez Barrios, marchando al domicilio del señor Lerroux, en donde este se encontraba reunido con varios ex-ministros de su partido, amigos y diputados.

El señor Lerroux se retiró con el señor Martínez Barrios, conferenciando extensamente. Pudo apreciarse algún descontento entre los elementos radicales, ante la formación del Gobierno, siendo el motivo de este descontento la formación en el Gobierno de elementos radicales socialistas que tanto habían atacado al señor Lerroux.

Creían otros que el Gobierno debía haberlo presidido personalmente el señor Lerroux.

El señor Abad Conde era el que se expresaba en términos de más violencia.

La conferencia del señor Martínez Barrios con el jefe del partido radical se prolongó unos veinte minutos al cabo de los cuales salió el jefe del Gobierno. Los periodistas le preguntaron si se había ocupado del descontento existente en el partido por la solución de la crisis.

El señor Martínez Barrios contestó:

—No nos hemos preocupado de eso. Es probable que esta solución no pueda satisfacer a todos.

Seguidamente el presidente del Consejo marchó al Palacio nacional.

El señor Abad Conde dijo que tenía el propósito de conferenciar con el señor Lerroux para que este convocara a una reunión a la minoría radical para tratar de la solución de la crisis.

El señor Martínez Barrios en Palacio

A las doce menos diez llegaba al Palacio presidencial el jefe del Gobierno. Mantuvo el siguiente diálogo con los informadores:

—¿Trae usted lista?

—Traigo una conversación muy larga con el Presidente de la República. Tendrán que esperar ustedes.

—¿Pero no trae usted la lista?

—Probablemente.

Poco antes de la una de la tarde abandonaba el señor Martínez Barrios la Cámara presidencial. Dirigiéndose a los periodistas les dijo:

—Expectación defraudada porque ahora nada puedo decirles. A las tres y media de la tarde iré al domicilio particular del señor Presidente y allí les facilitaré la lista del nuevo Gobierno.

—¿Pero va usted a realizar alguna gestión más?

Nada de gestiones. Voy a hacer unas notificaciones a las personas que componen el Gobierno y que desconocen su designación.

La lista del nuevo Gobierno

Según había anunciado el señor Martínez Barrios, a las tres y media en punto llegó al domicilio del señor Alcalá, en la calle del señor Giner de los Ríos.

Como allí le esperaran gran número de periodistas y fotógrafos, dirigiéndose a ellos les dijo:

—Señores, no es para tanto. Como verán ustedes soy puntual.

—¿Trae usted la lista?

—Sí, a la salida se la facilitaré a ustedes.

A las cuatro menos cuarto salió el señor Martínez Barrios y dió lectura a la lista de Gobierno, que es la siguiente:

Presidencia, don Diego Martínez Barrios (radical).

Gobernación, don Manuel Rico Abello (republicano independiente).

Justicia, don Juan Botella Asensi (radical socialista de la izquierda).

Hacienda, don Antonio Lara (radical).

Estado, don Claudio Sánchez Albornoz (acción republicano).

Guerra, don Vicente Irazo (independiente).

Marina, don Leandro Pita Romero (Orge).

Instrucción Pública, don Domingo Barnés (radical socialista ortodoxo).

Agricultura, don Cirilo del Río, (Progresista).

Industria y Comercio, don Félix Gordón Orjau, (Radical socialista).

Trabajo, don Carlos Pi y Suñer, (Esquerrero).

Obras Públicas, don Rafael Guerra del Río, (Radical).

Comunicaciones, don Emilio Palomo (radical socialista disidente).

A continuación el señor Martínez Barrios añadió que el nuevo Gobierno se presentaría al Jefe del Estado a las seis de la tarde en el Palacio Nacional.

Un periodista le preguntó:

—¿El Gobierno se ha constituido a base del decreto de disolución?

—Desde luego.

—El decreto de disolución ¿se publicará mañana en la «Gaceta»?

—Cada cosa en su momento. Mañana habrá Consejo de ministros en Palacio.

Parece que con esto dió a entender que la firma del decreto de disolución se acordaría en ese Consejo de ministros.

LOS TALLERES DE SANTIAGO ANDRES
Construyen computas y tejedores para riegos, siempre existencias
Carretera de Alcañiz, 14

EN ESTE DIARIO SE ADMITEN ESQUELAS HASTA LAS TRES DE LA MADRUGADA

En el Ayuntamiento De la vida local y provincial

Sesión del aragonésismo

Anteayer, a las doce de su día, en el Salón de Sesiones del Ayuntamiento tuvo lugar una sesión de confraternidad aragonesa para buscar solución a la crisis económica que sobre todo Aragón pesa.

El acto fué motivado por la intensa labor que está realizando la Comisión de propaganda de la Conferencia Aragonesa, patrocinada por la Sociedad de Amigos del País de Zaragoza.

Al efecto, de la hermana ciudad de Zaragoza llegaron los señores alcalde, presidente de la Diputación y presidente de la Económica. Junto a dichos huéspedes tomaron asiento en los escaños del Salón los señores presidentes de las Corporaciones y entidades locales y varios ediles.

Presidió el señor Maicas, quien después de dar la bienvenida a los visitantes y hacer ver la importancia de la misión que les trae a nuestra capital, concedió la palabra al señor Blesó, presidente de la Cámara de Comercio de Zaragoza y vicepresidente de aquella Económica, quien con palabra fácil y elocuente dió cuenta de la labor que están realizando en todo Aragón para acabar de una vez con la cerril incomunicación que existe entre los aragoneses y realizar un inventario de las riquezas y defectos de la Economía Aragonesa.

Para ello, dijo, es preciso que quienes laboramos por la economía de nuestro país salgamos de este aislamiento que impide conocerlos.

Pidió la colaboración económica y moral de Teruel para que, a partir de la Primera Conferencia Económica, a celebrar durante los días 15 a 22 del actual, el éxito que se desea alcanzar siga afianzándose.

El señor Orensanz, presidente de la Diputación zaragozana, agradeció las atenciones recibidas con motivo de este viaje y refiriéndose a rozamientos habidos entre aquella y la Diputación turolense, afirmó haber pasado todo a la historia y que ni siquiera sirvió para enfriar las nobles corrientes que de fraternidad existió siempre entre ambas Corporaciones.

Echado un velo a lo pasado, añadió, únicamente debemos tener presente la defensa de los intereses de nuestro Aragón. Terminó extendiéndose en consideraciones sobre la importancia de esta labor.

El señor Segura contestó afirmando que esos rozamientos no llegaron a tener importancia y ofreció la cooperación de esta provincia para rehacer la economía aragonesa y con ella la nacional, que está en verdadera crisis.

El señor Martínez, alcalde de

Zaragoza, también agradeció el recibimiento y, entrando en el fondo del asunto habló de la importancia que encierra.

El señor Salvador, presidente de esta Cámara de Comercio, se ocupó de la necesidad que Aragón y especialmente Teruel por ser la más pobre de las tres ciudades hermanas, tiene de esta labor para tener, mediante un inventario, conocimiento de sus riquezas y necesidades. Ofreció su colaboración.

El señor Navarro, presidente del Colegio de Secretarios, ofreció los servicios de sus miembros, ofrecimiento que se aceptó por entenderlo de gran interés.

Por último, la Presidencia hizo el resumen diciendo están todos de acuerdo en la importancia del acto y dando un viva a Aragón, que fué unánimemente contestado.

Terminado el acto, los reunidos almorzaron en el Aragón Hotel.

Sesión extraordinaria

El domingo, a las ocho de la noche, la Corporación municipal se reunió en sesión extraordinaria.

Presidió el alcalde accidental señor Maicas y asistieron los ediles señores Bosch, Sánchez Batea, Bayona, Fabre, Arredondo, Villarroya, Abril, Aguilar, Sánchez Marco, Bernad y Muñoz.

La Presidencia dijo que conocida la lista del nuevo Gobierno, al ver que en ella forma parte un hijo de la provincia creyó oportuno dejando a un lado la política, convocar a esta sesión para que el Ayuntamiento acuerde los actos que tenga por conveniente.

El señor Bayona pide conste su agradecimiento al señor alcalde por el celo desplegado en este asunto y propone que para festejar el júbilo de la población por dicho nombramiento la Banda de música de un pasacalles, se disparen unos cohetes, conste en acta la satisfacción del Ayuntamiento, se telegrafe al señor Irazo felicitándole y se invite a las entidades a engalanar sus fachadas.

El señor Arredondo dice estar satisfecho de todo esto pero, como familiar del señor Irazo y más que nada por haber sido uno de los ediles que censuraron la apatía de la anterior Alcaldía cuando fueron nombrados ministros los señores Feced e Irazo, pide reflexión al Ayuntamiento el paso que va a dar no sea que antes pecase por dejadez y ahora se precipite, pues el no haber exteriorizado antes este júbilo y pretender hacerlo ahora porque ha sido ratificado en su cargo uno de los dos ministros turolenses podía hacer a una familia y juzgar suspicazmente.

El señor Sánchez Batea entendía lógico se exteriorice la alegría pero le parecía chillón el disparo de

cohetes, si bien aceptará el acuerdo que se tome.

El señor Arredondo agradece los elogios que el señor Batea dedica al ministro y mantiene su punto de vista.

El señor Bayona rectifica proponiendo se suspenda el disparo de cohetes pero no lo demás.

La Presidencia pide se llegue a un acuerdo.

El señor Bernad dice no puede exponer su parecer por ser familia del señor Feced.

El señor Sánchez Batea pregunta si estos actos son porque el ministro va a venir, y como se le contesta negativamente, amplía su opinión en el sentido de que tam poco debe tocar la música.

El señor Bayona dice que si el señor Irazo hubiese estado aquí otra habría sido su proposición.

El señor Sánchez Batea sostiene no debe tocar la música.

El señor Arredondo insiste en su punto de vista y pide permiso para retirarse del Salón.

El señor Sánchez Marco pide la palabra para decir estará conforme con el acuerdo que se tome pero que en vista de las reiteradas manifestaciones del señor Arredondo, entiende que el acuerdo a adoptar debe ser hacer constar en acta la satisfacción del Concejo y telegrafiar en este sentido al señor Irazo.

El señor Bayona retira su proposición para aprobar lo dicho por el señor Marco pero propone conste en acta el agradecimiento de la Corporación por el celo desplegado por la Presidencia en este asunto.

El señor Maicas ruega no sea aceptada dicha proposición y si el decir se reunieron en sesión extraordinaria por conocer la noticia. Se acuerda así.

Por último, el señor Arredondo dijo propondría constase en acta el sentimiento de la Corporación por no correr el señor Feced la misma suerte que el señor Irazo.

Se dió por terminada la sesión.

Sesión ordinaria

Nombramientos, interinos, de alcalde y primer teniente de alcalde

Anoche, bajo la Presidencia de don José Maicas y asistiendo los ediles señores Bosch, Sánchez Batea, Bayona, Fabre, Arredondo, Villarroya, Abril, Marín, Sánchez Marco, Aguilar, Sáez y Bernad celebró sesión ordinaria la Corporación municipal.

Leídas y aprobadas las actas de las tres últimas sesiones, se dió cuenta de las disposiciones oficiales publicadas durante la semana.

Conocida una proposición aprobada por el Municipio de Palma de Mallorca, solicitando de los Ayuntamientos eleven el Gobierno una instancia pidiendo que los Colegios de Abogados sean despojados de las prerrogativas y derechos de elección que la Ley les concede, por haber elegido al señor Calvo Sotelo para vocal del Tribunal de Garantías Constitucionales, así como que dicha Ley de Garantías se modificara en lo que se refiere a la elección de vocales para dicho Tribunal por los concejales de los Ayuntamientos, pues a los votos de los concejales debían campuarse los que obtuvieron cuando sus electores los eligieron para el cargo, se lee el informe de Gobernación dándose por enterados y pasándose al Concejo.

El señor Fabre se muestra conforme con dicha proposición.

El señor Sánchez Marco se manifiesta oponente por entender que la proposición de Palma de Mallorca va en contra de la Constitución y de las minorías, lo cual es anti-democrático.

El señor Sáez opina igual.

El señor Sánchez Batea entiende lo mismo que el señor Fabre y éste dice no se extraña del parecer del señor Sánchez Marco pero sí del emitido por el señor Sáez, de opuesta ideología.

El señor Sánchez Marco contesta que el señor Fabre se mete ya en política y eso no debe ser, pues aquí cuando se quiere se invoca la Constitución y cuando interesa no, como en este asunto.

El señor Sáez entiende cumplir con lo dispuesto.

El señor Bosch se extraña de la petición del Ayuntamiento de Palma toda vez que allí salió elegido, por gran mayoría de votos, el señor March, que está procesado. Se oponente.

El señor Bayona interviene para que vuelva a Comisión y así queda acordado.

La Corporación quedó enterada de un escrito de don Vicente Rodríguez desistiendo de construir un frontón en vista del acuerdo recaído recientemente sobre el actual frontón.

Al entrar el orden del día en la elección de alcalde y primer teniente de alcalde, la Presidencia hace ver son tres las sesiones en que se ha votado tales cargos y pregunta acuerde el Concejo si es ésta la segunda o tercera votación.

El señor Fabre cree es la tercera.

El señor secretario informa opinando es la segunda toda vez que en la primera no hubo elector.

Se acuerda así y en consecuencia se suspende la sesión por unos momentos.

Reanudada, procélese a la elección de alcalde, siendo elegido don Manuel Sáez por nueve votos contra cuatro en blanco. Al no tener mayoría absoluta, queda nombrado interinamente. El señor Maicas le ofrece las correspondientes insignias y el nuevo alcalde acepta el cargo interinamente y promete procurar hacerlo mejor que la otra vez, en la cual fué censurado.

Con idéntico resultado queda nombrado don José Maicas para ocupar la primera tenencia.

Fueron aprobados los documentos justificativos de pago.

Igualmente se aprobaron las bases para la contratación del alumbrado público con Teledinámica Turolense S. A.

También fué aprobada la propuesta de reparaciones en el cuartel del Cuerpo de Seguridad.

Fué leído el dictamen de la Comisión de Gobernación sobre incompatibilidades de los ediles señores Maicas, Bayona y Bernad. Dicho dictamen es favorable a que estos señores sigan en sus puntos.

El señor Maicas no está conforme con referencia al señor Bayona ya que incumbe a la Audiencia su informe.

El señor Bayona dice no pueden intervenir en este asunto ninguno de los interesados y los tres salen del Salón.

El señor Arredondo opina hay que atenerse a los informes técnicos.

El señor Sánchez Batea cree igual.

El señor Sánchez Marco está conforme con el informe toda vez que él trató de evitar viniese con esta inoportuna ese asunto, pues lo que precisa es que todos unidos laboren por la administración municipal.

Así se acuerda. (Vuelven al Salón los interesados).

Es aprobada la distribución de fondos para el mes en curso.

Queda desestimada una reclamación presentada por don Romualdo Hernández contra pagos por inquilinato.

Se aprueba la cuenta de socorros a pobres transeúntes y la de bagajes.

Visto el informe de Hacienda proponiendo la enajenación de la casa habitación de la maestra del barrio de Concué, el señor Sánchez Marco pregunta si dicho inmueble es propiedad de este Concejo. Como nadie lo sabe, pues el señor Sánchez Batea declara que la Comisión de Hacienda informó en esa creencia, pide y es acordado vuelva nuevo informe.

Se acuerda la baja interpuesta por don Juan Torres en el arbitrio de carruajes.

Fué aprobado el informe de Hacienda aplicando a los espectáculos públicos la tarifa con arreglo al epígrafe por prestación del servicio de Bomberos.

Se autorizaron, a don Casimiro Mañes, para construir un garage en la zona industrial del ensanche, y a don Tomás Fuerte y don Luis Langa para ejecutar obras.

Entrado el orden del día en el asunto de la dimisión presentada por el señor Sánchez Batea del cargo de segundo teniente de alcalde, la Presidencia le concede la palabra al interesado y éste ruega a la Corporación le admita dicha renuncia, fundada en que la unión que le obligó a aceptar el cargo ha desaparecido.

Después de algunas intervenciones de varios ediles, contrarias a la intervención, esta no es aceptada.

El señor Sánchez Batea entiende no podrá trabajar con interés.

Se nombra a María Navarro para limpiar el Maceo público.

Se acuerda sacar a concurso el abastecimiento de carbón para las dependencias municipales.

Queda aprobada una moción del señor Villarroya pidiendo se subvencione con 60 pesetas a Antonio Herrero, de San Blas, por sus trabajos durante la última epidemia habida en aquel barrio.

En el despacho extraordinario, el señor Marín propuso pase a Fomento el adquirentamiento de la calle de Pablo Iglesias.

El señor Bayona expone las negociaciones habidas con este motivo y acepta pase el asunto a Fomento.

El señor Maicas da cuenta de la reunión habida el domingo sobre unión de las entidades aragonesas para laborar por nuestras riquezas, y de cuya sesión nos ocupamos en este mismo diario. Entiende deben nombrarse tres representantes para ir a la Conferencia.

El señor Bayona recuerda es delegado de este asunto y habla de su importancia.

El señor Arredondo pide se faculte a la Alcaldía para las designaciones.

El señor Maicas entiende que con el delegado y alcalde hay bastante representación.

Así es acordado y se levanta la sesión.

De la provincia

Santa Eulalia

En el kilómetro 21 de la carretera de Santa Eulalia a Checha volcó el camión matrícula 949 de Teruel, propiedad de don Ataulfo López, de Orihuela.

Fué a caer por un puente que mide once metros de altura.

Los ocupantes del vehículo resultaron ilesos, sufriendo aquél verdaderos daños.

CARBONES

MINERALES Y VEGETALES

Joaquín Castán y Colomina

Almacén: San Andrés, 9 Sucursal: Joaquín Costa, 24
SERVICIO A DOMICILIO TERUEL Ventas al por mayor y menor

Carbones minerales del país

Escucha y Utrillas
Cook de Gas y Metalúrgico

Carbones extranjeros

GRAICOLA... Cobles Inglés
GARDIFF... " " "
ASTURIANO... Galleta y Granza

Carbones vegetales

CARRASCA, PARIS Y PINO

Ciscos

Errag. Picón y menudo de vegetal

PESOS ACREDITADOS

Calidades garantizadas Precio limite

HERNIADO CURESE COMO ESTE SEÑOR

Lz gre, 2 de Julio de 1933
Señor don C. A. BOER, ortopédico, Pelayo 38, Barcelona.
Muy señor mío: Recibí su atenta carta que agradezco sumamente por el interés que para mí demuestra. No puedo menos de congratularme al encontrar aun tan radical curación, que hace muchos años obtuve con sus excelentes aparatos, de los cuales hago siempre muchos elogios que justamente merecen y lo demuestra la persistencia del halagador resultado que hoy me alegro poder ratificarle y al mismo tiempo le autorizo para publicar en favor de los herniados. Se reitera como siempre afmo. amigo y s. s., Gabino Ruano, en Izagre (León).

HERNIADO: Después de haber probado no solo inútilmente sino con peligro para su salud, todos los aparatos y todos los sistemas, no desespere usted. Con el Método C. A. BOER tienen todos los HERNIADOS la posibilidad de contener siempre, totalmente y con facilidad todas las hernias. Aproveche usted la oportunidad que tiene de recuperar su salud y visite con toda confianza, sin compromiso, al reputado ortopédico C. A. BOER en:

Sagunto, sábado 21 octubre, Hotel Continental,
TERUEL, domingo 22 octubre, ARAGON HOTEL,
Castellón de la Plana, lunes 23 octubre, Hotel Sulzo,
Valencia, martes 24 octubre, Hotel Inglés,
Zaragoza, miércoles 25 octubre, Hotel Universal,
Calatayud, sábado 28 octubre, Hotel Fornos.
C. A. BOER, Especialista Herniario de París, Pelayo 38
BARCELONA

Se ha...
La seg...
Las Cortes...
disolución r...
ción nacion...
elecciones...
opor...
El nuevo...
Madrid.—A...
ñana llegaron...
ros que comp...
bierno.
Siguidamen...
en Consejos...
cambio de im...
A las once...
en Consejo b...
señor Alcal...
El Consejo...
la tarde.
Al salir el j...
ñor Martínez...
pedidos:—
—En el Co...
el jefe del Es...
de la situac...
sus aspectos...
del President...
acuerdo unán...
decretos diso...
Cortes y otro...
ciones gener...
el día 19 de...
La reunión...
se celebrará...
Hemos acc...
péndolos al...
Después...
almó una pe...
candando ante...
guientes pal...
—Me es...
primer Cons...
dar en la Pre...
sus represen...
El decre...
Madrid.—
ción de Cort...
lleva un larg...
En éste se...
tadas por el...
leyes constit...
Se añade...
que aconsej...
ción de las...
hace tiempo...
presidencial...
za la por he...
do de opinio...
la predomín...
Este esti...
diciendo el...
—ha trece...
festaciones...
oficiales en...
que han sid...
vas de la co...
Este dec...
hoy, 9 de C...
El decret...
elec...
Madrid.—
cando a e...
firmado h...
República...
de Noviem...
lebración e...
Lo segui...
inscripció...
biera de c...
el día 3 de...
La reuni...
lebrará el...
Tambié...
fecha de h...
La Com...
Madrid...
mara señ...
gemente...
mente del...
nueva inr...
tiones rel...
ción de la...
El Tri...
Madrid...
tituido el...
Constituc...
Manifi...
Madrid...
de llegó...
señor Ma...
denca.

Se ha firmado el decreto de disolución y otro convocando elecciones generales para el 19 de Noviembre

La segunda vuelta se celebrará el 3 de Diciembre

Las Cortes habían cumplido ya su misión.—El Decreto de disolución reconoce el divorcio entre el Parlamento y la opinión nacional.—Este divorcio se manifestó en las pasadas elecciones.—Expedida la iniciativa presidencial, se ha creído oportuno hacer uso de ella en estos momentos.

El nuevo Parlamento se reunirá el día 8 de Diciembre próximo

Madrid.—A las once de la mañana llegaron a Palacio los ministros que componen el nuevo Gobierno.

Seguidamente que fueron reunidos en Consejo bajo la presidencia del señor Alcalá Zamora.

El Consejo terminó a la una de la tarde.

Al salir el jefe del Gobierno, señor Martínez Barrios, dijo a los periodistas:

En el Consejo presidido por el jefe del Estado hice un resumen de la situación política en todos sus aspectos y sometí a la firma del Presidente de la República, por acuerdo unánime del Gobierno, un decreto disolviendo las actuales Cortes y otro convocando a elecciones generales que se celebrarán el día 19 de Noviembre próximo.

La reunión del nuevo Parlamento se celebrará el día 8 de Diciembre.

Hemos acortado los plazos reduciéndolos al menor límite posible.

Después el jefe del Gobierno llamó una película sonora, pronunciando ante el micrófono las siguientes palabras:

—Me es grato al salir de este primer Consejo de ministros saludar en la Prensa de España a todas sus representaciones.

El decreto de disolución

Madrid.—El decreto de disolución de Cortes es muy extenso y lleva un largo preámbulo.

En éste se dice que están ya votadas por el Parlamento todas las leyes constituyentes.

Se añade que hay otros motivos que aconsejan también la disolución de las Cortes y que estando hace tiempo expedida esta facultad presidencial es ya procedente utilizarla por haber aparecido un estado de opinión no coincidente con la predominante en las Cortes.

Este estado de opinión—sigue diciendo el preámbulo del decreto—ha trascendido ya de sus manifestaciones sociales a resultantes oficiales en elecciones celebradas que han sido indicadoras expresivas de la conciencia nacional.

Este decreto lleva la fecha de hoy, 9 de Octubre.

El decreto de convocatoria a elecciones generales

Madrid.—El decreto que convocando a elecciones generales ha firmado hoy el Presidente de la República, señala la fecha del 19 de Noviembre próximo para la celebración de dichas elecciones.

La segunda vuelta para las circunscripciones en las que ésta hubiera de celebrarse, tendrá lugar el día 3 de Diciembre.

La reunión de las Cortes se celebrará el día 8 del mismo mes.

También este decreto lleva la fecha de hoy.

La Comisión permanente de las Cortes

Madrid.—El presidente de la Cámara señor Besteiro convocará urgentemente a la Comisión permanente del Parlamento para que resuelva inmediatamente ciertas cuestiones relacionadas con la disolución de las Cortes.

El Tribunal de Garantías

Madrid.—El día 20 quedará constituido el Tribunal de Garantías Constitucionales.

Manifestaciones de Martínez Barrios

Madrid.—A las cinco de la tarde llegó el presidente del Consejo señor Martínez Barrios a la Presidencia.

Se agudiza el malestar en el seno del partido radical

Los autonomistas valencianos no aceptarán ningún cargo de este Gobierno.—El partido no está plenamente representado en él.—La agrupación madrileña y varias organizaciones de provincias exteriorizan su disgusto.—Sigfrido Blasco dimite la subsecretaría que venía desempeñando.

Lerroux convoca para el miércoles a la minoría radical

Actitud del grupo autonomista republicano de Valencia

Madrid.—El grupo parlamentario que dentro del partido radical forman los diputados del partido autonomista valenciano ha acordado no aceptar cargo alguno de este Gobierno por entender que debía presidirlo don Alejandro Lerroux y desear seguir la misma suerte que el jefe del partido radical, con el cual se hace solidario.

En cumplimiento de este acuerdo hoy ha presentado la dimisión de su cargo de subsecretario, don Sigfrido Blasco.

Comentarios en el Congreso

Madrid.—Durante todo el día de hoy estuvo animadísimo el Congreso.

Concurrieron a las habituales tertulias muchísimos diputados y periodistas.

La escasez de tiempo que se señala en el decreto de convocatoria de elecciones para la celebración de éstas ha disgustado a los socialistas que decían que se va a entregar la República a los reaccionarios. De todos los modos ellos esperan llevar al próximo Parlamento 110 diputados y creen que el triunfo se lo disputarán las extremas derechas y las extremas izquierdas.

Muchos diputados han salido ya para sus respectivas provincias con el fin de preparar su reelección.

Los radicales están descontentos

Madrid.—La Junta municipal del partido radical de Madrid y numerosas organizaciones de provincias han telegrafiado al señor Martínez Barrios diciéndole que sin la presencia del señor Lerroux no puede decirse que en el nuevo Gobierno se ostente la representación plena del partido radical.

También se sabe que se intentaba la inmediata reunión de un Congreso extraordinario del partido radical, pero enterado don Alejandro de este propósito ha pedido que se desista de realizarlo. En cambio ha manifestado que se citará a una reunión de la minoría radical y en este sentido se han cursado ya las comunicaciones para el miércoles.

Reunión de la minoría radical-socialista

Madrid.—Hoy se reunió la minoría radical-socialista.

Terminada la reunión Galarza manifestó que la próxima lucha electoral será encarnizada.

Supone que este Gobierno será el que haga las elecciones salvo incidentes que pudieran ser producidos por Gordón Ordax y Botella.

Afirma que Domingo Barnés no representa a nadie en el Ministerio.

En Bolsa la reacción es favorable

Madrid.—Las cotizaciones han reaccionado favorablemente en todos los valores ante la noticia de la disolución de las Cortes y por la formación del Gobierno sin socialistas.

Lerroux aplaca la efervescencia de sus partidarios

Madrid.—El señor Lerroux recibió hoy en su domicilio la visita de elementos significados del partido radical y de una comisión de la Junta Municipal Radical de Madrid.

Leyeron los visitantes al jefe del partido radical un documento en el que se hace constar su disconformidad con el Gobierno.

En el Ministerio de Marina

Madrid.—Esta tarde tomó posesión de su cargo el nuevo ministro de Marina señor Pita Romero.

El acto se celebró con el ceremonial de costumbre.

En Comunicaciones

Madrid.—El ministro de Comunicaciones señor Palomo prometió hoy mejorar los servicios y atender a las reclamaciones que justificadamente haga el personal al que dedicó grandes elogios.

Lo que dice Largo Caballero

Madrid.—Hoy se reunió la minoría socialista.

Terminada la reunión el señor Largo Caballero dijo a los periodistas que a su juicio constitucionalmente no puede disolverse el Parlamento por acuerdo del Consejo celebrado en Palacio.

Un diputado que se hallaba presente le dijo que en contra de lo manifestado por Martínez Barrios al salir del Consejo celebrado esta mañana en Palacio, lo cierto es que el decreto de disolución no fué aprobado por unanimidad.

Añadió este diputado que el domingo Martínez Barrios tenía ya el decreto de disolución en el bolsillo y que hubo dos ministros, los señores Palomo y Sánchez Albornoz, que hicieron constar su disconformidad.

El señor Largo Caballero confirmó estas referencias.

Añadió Largo Caballero que la lucha electoral será encarnizada y que el decreto de convocatoria de elecciones concele grandes ventajas a las derechas.

La verdad de lo ocurrido

Madrid.—Contra las manifestaciones de Largo Caballero, podemos asegurar que el decreto de disolución no lo tenía en su poder el domingo el señor Martínez Barrios.

Este decreto lo redactó entre la tarde y la noche del domingo el propio Presidente de la República y está escrito de su puño y letra y hoy en Consejo lo sometió a la aprobación de los ministros, que unánimemente le fué otorgada por ellos.

Preparando la lucha electoral

Madrid.—En la reunión celebrada hoy por la minoría radical socialista se cambiaron impresiones acerca de la próxima lucha electoral.

Se acordó que los radicales socialistas se pongan en relación con los partidos de izquierda para concertar alianzas, a fin de contrarrestar en lo posible la pujanza de las derechas.

También los socialistas preparan los elecciones

Madrid.—El señor Largo Caballero ha manifestado que en la reunión que hoy celebró la minoría socialista se cambiaron impresiones acerca de la próxima campaña electoral.

El acta de acusación contra March

Madrid.—El fiscal de la República firmó esta tarde el acta de acusación contra Juan March.

El fascismo recibió en Bilbao el bautismo de sangre

Resultó muerto un fascista y gravemente herido otro.—Al muerto se le encontró un retrato del general Sanjurjo.—En Burriana, los propietarios armados dan una batida en el campo a los extremistas que causaban destrozos en los ranjales.—Otras noticias de provincias.

Ha sido puesto en libertad el jesuita Padre Payá

Bilbao.—Esta tarde se verificó el entierro del ex concejal socialista don Felipe Merodio.

Presidió el duelo el ex ministro de Obras públicas señor Prieto.

Al regresar la comitiva a la ciudad un grupo vitoreó al fascismo.

Dos individuos que se hallaban hablando con sus novias, llamado el uno Ignacio Pazos y el otro Mariano Prada, se vieron rodeados por un grupo de socialistas.

Se produjo enorme revuelo, sonaron varios disparos e Ignacio cayó muerto al suelo, mientras Prada caía gravemente herido, ambos a consecuencia de varios balazos.

Al muerto le fueron halladas hojas de propaganda fascista y un retrato del general Sanjurjo.

Prada también estaba afiliado al fascio.

Otro socialista hiere gravemente a dos personas

Sevilla.—Durante una discusión producida en torno de la pasada crisis, Antonio Mira, de filiación socialista, hizo cuatro disparos de pistola hiriendo gravemente de un balazo en el cuello a Manuel Terán y gravemente a un practicante.

El agresor ha sido detenido.

La cosecha es sagrada

Valencia.—Dicen de Burriana que con motivo de la huelga general que existe en dicha población, se venían cometiendo graves atentados contra la propiedad rústica por elementos perturbadores.

A tal estado llegaron las cosas que algunos huertos de naranja aparecieron con destrozos de importancia en los frutos y aun en el arbolado.

En vista de ello, los vecinos se armaron y se echaron al campo para dar la batalla a los revoltosos.

Estos han desaparecido en su casi totalidad.

Jesuita en libertad

Granada.—Hoy ha sido puesto en libertad el jesuita padre Payá, detenido hace días a consecuencia de una denuncia presentada contra él por el secretario de la Presidencia de la República, señor Sánchez Guerra, quien creyó ver injurias contra el jefe del Estado en unas pala-

Martínez Barrios en el Congreso

Madrid.—A última hora de la tarde estuvo en el Congreso el jefe del Gobierno señor Martínez Barrios.

Este celebró una conferencia con el presidente de la Cámara, señor Besteiro.

Hablaron del decreto de disolución y de otras cosas.

Martínez Barrios confirmó a los periodistas que se haran nombramientos de altos cargos y una combinación amplia de gobernadores civiles.

De mal a menos

Madrid.—Esta noche el señor Besteiro dijo a los periodistas que mañana convocará a la Comisión permanente del Parlamento para estudiar los asuntos que quedan pendientes.

Entre ellos figuran la situación en que ha de quedar la Comisión de Responsabilidades.

Añadió el señor Besteiro que los pases de los diputados serán válidos hasta el día quince del corriente.

Se ha dado orden de que a los señores diputados se les pague las dietas completas del mes de Octubre.

bras pronunciadas por el religioso durante un sermón.

En los alrededores de la cárcel numeroso público esperaba la salida del religioso.

Al llegar el juez a la cárcel expresó su disgusto por entender que aquella manifestación parecía querer coaccionarle.

En vista de ello, los grupos se retiraron y esperaron al padre Payá en las inmediaciones de la Plaza de Toros.

Al salir le acompañaron hasta su domicilio en medio de grandes muestras de adhesión y afecto.

¡Hombre, la libertad...!

Toledo.—Las Juventudes Católicas tienen anunciada la celebración de una asamblea diocesana.

Se oponen a ello las sociedades obreras que han anunciado la huelga general en el caso de que aquél acto llegue a celebrarse.

Para evitar esto el gobernador civil reunió a los presidentes de la Juventud Católica y de la Federación Obrera.

No se llegó a un acuerdo.

Los elementos socialistas insisten en ir a la huelga si la asamblea se celebra.

Quieren trabajo

Avila.—Cincuenta obreros llevando herramientas se presentaron hoy en la plaza de la República y comenzaron a levantar el pavimento.

Manifestaron que quieren trabajar para poder comer.

Se han practicado algunas detenciones.

Extremistas puestos en fuga

Jaén.—En el pueblo de Mermol se celebró ayer la tradicional procesión del Santo Patrono de dicho pueblo.

Los extremistas trataron de perturbar el acto.

El vecindario reaccionó y los puso en fuga.

Huelga en Las Palmas

Las Palmas.—Se ha declarado la huelga de empleados de banco.

También huelgan los tipógrafos. No se han publicado periódicos.

Lo que dice Fanjul

Cuenca.—En un mitin celebrado ayer, el diputado agrario señor Fanjul ha manifestado que la actual situación de España, se debe exclusivamente a manejos de la masonería.

Huelga de dependientes

Madrid.—En la Casa del Pueblo se reunió hoy el Sindicato de Dependientes y acordó declarar para el próximo día 16 la huelga de los dependientes del ramo de uso y vestido.

Se autorizó al comité para lanzar a la huelga a los dependientes del ramo de alimentación.

Lo que anuncia Royo

Madrid.—El diputado señor Royo ha manifestado que a su juicio los radicales llevarán a las próximas Cortes ciento diez diputados, los agrarios un centenar y bastantes el señor Maura.

Entiende que las derechas deben declararse republicanas para evitar una Cámara demagógica.

La opinión de Casanueva

Madrid.—El diputado señor Casanueva ha manifestado que el nuevo Gobierno está hecho de retales de los partidos políticos y que es un conglomerado arlequinesco.

Y Castrillo dice...

Madrid.—El jefe de la minoría progresista, señor Castrillo, entiende que es preciso rectificar en absoluto toda la política desarrollada por los anteriores Gobiernos.

